

IICA-CIDIA

Molestina
TICA
E50
266

Centro Interamericano de
Documentación e
Información Agrícola

25 NOV 1985

IICA - CIDIA



DESARROLLO RURAL Y REFORMA AGRARIA

Carola Ravell

Documento Complementario de la Recopilación de
Documentos del Seminario Internacional sobre
Organización Campesina

CA
6

IICA ZONA NORTE
GUATEMALA, C.A.

1916 - 1917

1918

1919 - 1920



00005585

~~00444~~

CONFIDENTIAL JAN 19 1964

AL LECTOR

Este documento es una revisión de la conferencia que la Dra. Carola Ravell dictó durante la sesión inaugural del Seminario Internacional sobre Organización Campesina que se celebró en la ciudad de Guatemala del 24 al 28 de junio de 1969.

Este documento es un complemento de la publicación intitulada "Organización Campesina en América Latina", que tiene el número 63 en la Serie de Publicaciones Misceláneas del IICA. Fue publicado por la Dirección Regional para la Zona Norte del IICA de la OEA en 1969.

La Dra. Ravell ha tenido una excelente y productiva experiencia en los programas de desarrollo de su país nativo, así como con los programas internacionales. Actualmente ocupa el puesto de Asesora del Instituto Agrario Nacional de Venezuela.

Roy A. Clifford
Director del Seminario
Internacional sobre
Organización Campesina

Guatemala, 1 de febrero de 1970

Introducción

Para hablar de desarrollo rural se debe partir de la premisa de que el país o región rural objeto de la planificación, ha sido o está siendo afectado por un proceso de Reforma Agraria, ya que ésta es una medida de política necesaria para el desarrollo agropecuario y, por ende, para el desarrollo de la economía en general. Ya existe consenso en cuanto a considerar que la Reforma Agraria no puede ser solamente una medida de orden político-social que se limite a las decisiones jurídicas que conciernen el cambio de estructura de tenencia de la tierra, sino que debe estar ligada a una política a largo plazo, dentro de la cual, el sector agropecuario debe ser desarrollado no sólo en sí mismo, sino de manera tal que pueda encajar dentro del marco de una diversificación y un desarrollo equilibrado y armonioso de la economía como un todo.

De ahí que un buen sistema económico debe estar basado en la estructuración armónica y equilibrada de todos los sectores de la producción. Para asegurar ese equilibrio armónico es imprescindible aumentar la capacidad adquisitiva de los grupos económicamente débiles que se hallan en estado de subconsumo y que en muchos casos ocupan posiciones marginales con respecto al resto de la economía. De esta manera se crea una espiral que genera un ascenso de la producción y de la productividad, lo que trae como consecuencia un aumento de la capacidad adquisitiva de la población tanto urbana como rural.

Cualquier proceso que persiga la transformación de los sistemas tradicionales de vida, tanto en lo relativo al aspecto social como al económico, involucra en esencia la capacitación del factor humano para que pueda participar en forma decidida y eficaz en dicho proceso. Ya se ha dicho que no es posible alcanzar las metas y objetivos de planes o programas de desarrollo, si no se cuenta con el aporte del hombre como fuente constante de energía creadora. Desconocer o subestimar esta fuente de acción, es condenar al fracaso, desde su comienzo, todo intento que puedan hacer los sectores público y privado para lograr transformaciones sustanciales y positivas dentro de una sociedad, cualquiera que sea la estructura básica de ésta.

De ahí que la Reforma Agraria debe ir acompañada de una política de formación de recursos humanos, ya que el desarrollo es ante todo, el desarrollo del hombre, y si un país no puede disponer, a los diferentes niveles de calificación, de agentes sociales y económicos capaces de sostener el desarrollo, entonces todas las medidas que se puedan tomar, tanto internas como externas, corren el riesgo de convertirse en precarias o ineficaces.

Siendo pues, la Reforma Agraria una actividad de propósito múltiple, su realización tiene implicaciones sociales, económicas, políticas y culturales de gran importancia. Se trata de un proceso dinámico que gira alrededor del campesino y por lo tanto, la sola aplicación de planes económicos, aún cuando se basen en métodos muy sofisticados, no puede dar resultados positivos mientras no se considere, al mismo tiempo, el desarrollo del factor humano.

Este factor, representado en este caso por el campesino y su familia, juega un papel de primerísima importancia, en el proceso de desarrollo rural ya que es el instrumento dinámico que dará vida y forma a dicho proceso. En efecto, la incorporación del sector rural al desarrollo económico, social y político de un país, la sustitución del sistema latifundista por un sistema justo de propiedad, tenencia y explotación de la tierra, la dotación de las obras de infraestructura necesarias para lograr el cambio, la adecuada organización del crédito y la asistencia técnica y social para el hombre que trabaja la tierra, no llegarán a ser hechos reales si el campesino permanece en una actitud pasiva o si es relegado a un segundo plano.

La promoción integral del hombre del campo y su incorporación al desarrollo viene a ser el objeto último de todo el proceso y deberá basarse en un incremento gradual del nivel de vida de la población campesina. Esto se manifestará en mejores oportunidades y condiciones de ocupación, en el aumento del nivel de servicios suministrados a la población, en la creación de nuevas actitudes, pero fundamentalmente, en un incremento en la participación de la población campesina en el proceso de toma de decisiones y en general, en la participación consciente y organizada de la población en búsqueda de soluciones a sus propios problemas.

En resumen se puede decir que si se concibe la Reforma Agraria como un proceso integral, sus objetivos fundamentales son: la transformación de la estructura agraria del país, un cambio en las relaciones de producción y la plena incorporación de la población rural al desarrollo económico y social de la nación.

Problemática del sector agropecuario

En la mayoría de los países en proceso de desarrollo, el sector agropecuario presenta serios desajustes internos que tienden a profundizarse y agravarse y que pueden llegar a convertirse en el "cuello de botella" a que con tanta frecuencia suelen referirse los estudiosos del desarrollo económico. Muchos de esos desajustes son de tipo estructural y su solución exige medidas mucho más radicales y profundas. Uno de ellos lo constituye la disparidad en el aporte del sector agrícola al producto territorial bruto. En el caso de Venezuela, por ejemplo, ha habido una gran disparidad en los niveles de productividad de los diversos sectores. Así, al relacionar en 1967 la población ocupada con su aporte al producto territorial bruto, se observa que mientras el sector agrícola ocupa el 30 por ciento de la población económicamente activa, aporta únicamente el 6.6 por ciento; en cambio, el sector petrolero que sólo ocupa el 1.3 por ciento de la fuerza de trabajo, aporta el 22 por ciento. La baja productividad del sector agrícola -parte de ese círculo vicioso de la pobreza del medio rural- es origen y causa, del lado del factor capital, de una baja tasa de inversión y del lado del factor trabajo, de bajos salarios y en consecuencia, de bajo poder adquisitivo por parte de la población ocupada en la agricultura. A su vez, la falta de incentivos para estimular la inversión, unida a la limitada demanda de productos agrícolas y no agrícolas por parte de la población rural son factores limitantes para lograr una firme y amplia expansión de la producción industrial y aún para la propia expansión de la producción agrícola.

Muchas veces, todos estos factores que frenan el desarrollo rural se engloban bajo el nombre genérico de "problema del campo" y no se contempla la necesidad de hacer un análisis global de toda la problemática, que permita cuantificar las magnitudes de sus componentes, clarificar sus causas, determinar sus interrelaciones con otros sectores, sus tendencias, etc. Es por ello, que se toman medidas de carácter parcial o aislado que, por no hacerse dentro del contexto de una política general de desarrollo, conducen, regularmente, al desperdicio de recursos y esfuerzos, y no contribuyen realmente a la solución del problema.

Se ha dicho que en el desarrollo económico general de un país, el sector agrícola debe desempeñar tres funciones fundamentales:

THE HISTORY OF THE UNITED STATES

The first part of the history of the United States is the period of discovery and settlement. The first European to set foot on the continent was Christopher Columbus in 1492. He was followed by other explorers, including John Cabot, Amerigo Vesputi, and Vasco Nunez Balboa. The first permanent European settlement was established by the Spanish in 1565 at St. Augustine, Florida. The English first settled in North America in 1607 at Jamestown, Virginia. The Pilgrims arrived in 1620 at Plymouth, Massachusetts. The French established settlements in the Mississippi Valley and the Great Lakes region. The Dutch and Swedish also had colonies in the Northeast. The period of settlement was marked by conflict with Native Americans and among European powers. The French and Indian War (1754-1763) was a major conflict. The American Revolution (1775-1781) led to the independence of the United States. The Constitution was adopted in 1787, and the new nation was founded.

The second part of the history of the United States is the period of expansion and development. The United States expanded westward through the Louisiana Purchase (1803) and the Mexican-American War (1846-1848). The California Gold Rush (1849) and the discovery of oil in Texas (1859) led to rapid economic growth. The Civil War (1861-1865) was a major conflict over slavery. Reconstruction followed the war, and the United States emerged as a world power. The Progressive Era (1890s-1920s) was a period of social and economic reform. The Great Depression (1929-1939) led to the New Deal. World War II (1941-1945) was a major conflict. The Cold War (1945-1991) was a period of tension between the United States and the Soviet Union. The United States emerged as a superpower.

The third part of the history of the United States is the period of modernization and globalization. The United States became a world leader in science and technology. The space race (1950s-1960s) was a major event. The Vietnam War (1955-1975) was a major conflict. The Watergate scandal (1972-1974) led to the resignation of President Richard Nixon. The Reagan Revolution (1980s) was a period of economic growth. The September 11 attacks (2001) led to the War on Terror. The United States remains a major world power.

- proveer un ingreso adecuado a los productores agrícolas;
- proveer productos agropecuarios para los mercados locales y externos; y
- proporcionar una base propicia para el desarrollo de los demás sectores de la economía.

Lo anterior implica que el desarrollo del sector rural debe coincidir, en el tiempo, con un esfuerzo nacional de desarrollo, y los programas elaborados deben integrarse en forma armónica a los planes nacionales. Estos planes, así concebidos, aseguran la asignación de recursos, tanto financieros como humanos, al proceso de transformación agropecuaria y éste, a su vez, contribuye a la consecución de las metas del plan nacional en cuanto a producción, empleo, consumo, inversión, desarrollo social, aprovechamiento racional de los recursos naturales, y sobre todo, incorporación del sector campesino a la vida nacional.

En cualquier plan de desarrollo rural la promoción social del hombre del campo, tiene una vital importancia y debe estar encaminada hacia la integración progresiva del campesino en el proceso general de desarrollo, a través de su incorporación activa en la vida del grupo humano al cual pertenece. Para ello es necesario que ese campesino sienta fortalecido el derecho a ser dueño de su propio destino y tenga conciencia de sus necesidades e intereses reales y de la fuerza que tiene la acción conjunta del grupo hacia la satisfacción de las necesidades e intereses comunes.

La modificación de actitudes y comportamientos tradicionales a todos los niveles, es requisito indispensable para lograr una transformación de las condiciones de subdesarrollo. El campesino debe cambiar su actitud frente a sus problemas fundamentales y tomar conciencia de su propia capacidad para ayudar a buscar soluciones a los mismos; el pensamiento político de quienes hasta ahora han tenido la responsabilidad de la toma de decisiones a altos niveles debe, igualmente, sufrir modificaciones para que permita una mayor participación de todos los sectores en la gestación y formulación de alternativas; el enfoque institucional de los organismos, públicos y privados que intervienen en el desarrollo del país, requiere también un cambio; y finalmente, el equipo de técnicos que actúa como elemento promotor del desarrollo debe variar su actitud frente al proceso. Estos cambios obtenidos producen, por lo general, un efecto multiplicador, el cual se hace sentir en la totalidad del proceso de desarrollo.

THE UNIVERSITY OF CHICAGO LIBRARY
540 EAST 57TH STREET
CHICAGO, ILL. 60637

ACQUISITIONS DEPARTMENT
540 EAST 57TH STREET
CHICAGO, ILL. 60637

DATE: 10/15/78
BY: [Signature]

1. The following books were received from the donor and are being added to the library collection. The books are in good condition and are of interest to the library's holdings in the field of [subject]. The books are being added to the library's collection and are being placed on the shelves in the [location]. The books are being added to the library's collection and are being placed on the shelves in the [location].

2. The following books were received from the donor and are being added to the library collection. The books are in good condition and are of interest to the library's holdings in the field of [subject]. The books are being added to the library's collection and are being placed on the shelves in the [location]. The books are being added to the library's collection and are being placed on the shelves in the [location].

3. The following books were received from the donor and are being added to the library collection. The books are in good condition and are of interest to the library's holdings in the field of [subject]. The books are being added to the library's collection and are being placed on the shelves in the [location]. The books are being added to the library's collection and are being placed on the shelves in the [location].

4. The following books were received from the donor and are being added to the library collection. The books are in good condition and are of interest to the library's holdings in the field of [subject]. The books are being added to the library's collection and are being placed on the shelves in the [location]. The books are being added to the library's collection and are being placed on the shelves in the [location].

En la mayoría de los países de América Latina el campesino ha sido marginado de la economía nacional. Esta situación de marginalidad económica del sector campesino ha sido uno de los principales factores de estrangulamiento en el proceso general de desarrollo. De ahí que el aumento de la capacidad productiva y del poder adquisitivo de la población rural, con el consiguiente aumento del nivel de vida, es un imperativo de primera magnitud.

Planificación rural integral

Dada la naturaleza compleja del "hombre del campo", al hablar de desarrollo rural es necesario dar un tratamiento "integral" a su problemática y hacer del campesino el sujeto y objeto de la planificación. Esto supone el concurso racional y armónico de distintas disciplinas.

La planificación integral ⁽¹⁾ no es un acto único de determinación de un plan el cual será válido durante cierto número de años. En esencia, es un proceso dinámico, vinculado estrechamente a su ejecución. El planificador debe supervisar la marcha de sus programas, participando en la ejecución y evaluación de los mismos.

Como ya se ha señalado, el plan general de desarrollo de la región rural debe estar encuadrado dentro de planes nacionales y ser lo suficientemente flexible, a fin de que pueda asimilar los cambios de condiciones y actitudes que se irán manifestando en las comunidades campesinas a medida que se produce la aplicación de dicho plan. El proceso de integración de las poblaciones rurales dispersas en comunidades integradas modernas, no puede producirse violentamente, sino que exige pasar por fases intermedias, más o menos bien definidas que corresponden a características determinadas por la organización, actitudes y comportamiento de las comunidades.

(1) El concepto de "planificación integral" ha sido ampliamente aceptado en Venezuela. Para la implementación de la Reforma Agraria se tiene un organismo especializado, el CIARA (Centro de Capacitación e Investigación Aplicada a la Reforma Agraria), el cual no sólo capacita el personal sino que elabora los planes de desarrollo rural, supervisa su implementación y evalúa su realización. Los conceptos sobre desarrollo integral rural aquí expresados siguen de cerca el enfoque dado por el CIARA.

La planificación integral rural es pues un proceso continuo en el cual pueden distinguirse las siguientes etapas:

- definición de los objetivos;
- recopilación y estudio de la información básica (diagnóstico);
- bosquejo del plan general de desarrollo y fijación de metas;
- preparación de la etapa de ejecución;
- actualización permanente de la etapa de ejecución.

Los objetivos fundamentales deben ser:

- incorporación del campesino a la vida nacional y por tanto a una economía de mercado;
- incremento en el nivel de vida de los beneficiarios; y
- lograr el máximo aprovechamiento de la fuerza de trabajo (ocupación permanente).

Ya se ha hecho referencia en este trabajo a la importancia de los dos primeros objetivos. Analizaremos brevemente el problema relacionado con la fuerza de trabajo en el medio rural. Este aspecto ocupacional reviste una gran importancia, ya que el subempleo de la mano de obra campesina, especialmente en sus aspectos de ocupación disfrazada, desocupación estacional y el desplazamiento por avances tecnológicos, son características bien conocidas de la actividad agrícola en América Latina, y constituyen factores limitantes en el desarrollo del sector agrícola.

Desde el punto de vista económico, el desarrollo armónico de los diferentes sectores de la economía de un país implica la transferencia gradual de todo factor excedente -en relación con los otros- en la actividad agrícola hacia otros sectores de la producción. De ahí que el desarrollo económico vaya asociado a un cambio en la estructura ocupacional que consiste en la disminución, proporcional primero y absoluta después, de la población económicamente activa en la agricultura y un crecimiento acelerado de la población económicamente activa en los sectores secundario y terciario. Es decir,

... ..

... ..

... ..

... ..

... ..

... ..

... ..

... ..

... ..

... ..

... ..

... ..

mientras que en los países en vías de desarrollo, una familia agrícola produce para su consumo y a veces para el de una o dos familias más, en los países desarrollados una familia agrícola produce para ella y para diez o más no agrícolas. Esto repercute, indudablemente, en el nivel de ingresos de la población campesina.

Este cambio de ocupación es resultado de dos procesos complementarios: la liberación de la fuerza de trabajo del campo debido al progreso tecnológico y la absorción de esta mano de obra por los demás sectores. Cuando estos dos procesos no actúan en forma complementaria, la falta de creación de empleo no agrícola impide una migración masiva de trabajadores del campo hacia otros sectores, con lo cual la agricultura se congestiona y mantiene baja la productividad de la mano de obra en el campo.

En algunos países de América Latina este cambio estructural ha ocurrido en cierta manera, es decir, que ha bajado la proporción de la población activa en la agricultura, pero a pesar de esa disminución proporcional, la fuerza de trabajo agrícola no deja de crecer en números absolutos, ya que la alta tasa de crecimiento demográfico lleva anualmente al mercado de trabajo un número considerable de trabajadores. Este incremento en la fuerza laboral agrícola, debido al crecimiento demográfico, origina una reducción drástica del crecimiento del producto por hombre activo, al producir las situaciones de desempleo y subempleo a que se ha hecho referencia.

Otro factor importante que agrava la situación de desempleo rural es el progreso tecnológico en la propia agricultura, ya que trae una disminución de la demanda de mano de obra y crea una situación de desempleo creciente en el campo, lo cual, en el caso de América Latina, constituye uno de los aspectos más graves del problema.

Esta situación ocupacional presenta un mayor grado de deterioro cuando se analiza el proceso de desarrollo industrial de nuestros países. En la mayoría de ellos, se ha seguido una política sustitutiva de mano de obra por maquinaria, lo que da por resultado una baja tasa de crecimiento ocupacional de los sectores no agrícolas y no se realiza por tanto, el proceso complementario de absorción de la mano de obra desplazada del sector rural. El desarrollo industrial utiliza una tecnología, en base a técnicas de mayor densidad de capital, que se importan de países con problemas de escasez de mano de obra y que, por lo tanto no reflejan las necesidades ocupacionales de América Latina.

A este respecto, Jacques Chonchol, una de las voces más autorizadas en este Continente, en cuanto a problemas del medio rural, ha alertado sobre el grave peligro que representa el copiar tecnologías de países económicamente más desarrollados sin adaptarlas a nuestra realidad socioeconómica, ya que se pueden cometer serios errores. En su opinión, el más grande error de nuestros países es la tendencia "extraordinariamente exagerada" hacia la mecanización. Señala Chonchol los problemas de tipo socioeconómico que puede enfrentar un país en vías de desarrollo cuando se aboca a un proceso de mecanización acelerada, y recomienda que, mientras no existan muchas oportunidades de ocupación alternativa para el excedente de fuerza de trabajo agrícola, conviene poner énfasis en los mejoramientos tecnológicos que complementan el trabajo en el aumento de la producción más bien que en los mejoramientos tecnológicos que sólo sustituyen trabajo.

Otros estudiosos de este aspecto de la problemática del medio rural han aconsejado que dentro del proceso de desarrollo de América Latina, la evaluación de la técnica agrícola debe hacerse en función de una condición general de desempleo y de un lento proceso de absorción de la población agrícola por los sectores industrial y de servicios.

Un aspecto muy importante del problema ocupacional que debe ser analizado es el de la falta de calificación de la mano de obra campesina, lo que pasa a constituir un serio obstáculo para su traslado a otros sectores de la economía. La deficiente formación profesional del campesino latinoamericano haría muy difícil la transferencia masiva de la mano de obra desplazada, aún en el caso de que existiese la capacidad de absorción en otros sectores. En la mayoría de nuestros países, el campesino no ha sido capacitado para participar en el proceso de transformación del medio rural. Aún en aquellos países en donde la educación rural está recibiendo especial atención, existe una falta de adecuación, no sólo en la educación formal primaria y media, sino también en la capacitación que se les imparte a través del parasistema educacional. La educación rural y la capacitación profesional del campesino, en la mayoría de los casos, sólo enfoca el aspecto de ocupación directa en la agricultura, sin contemplar el inevitable desplazamiento derivado del avance tecnológico. Por ello será necesario tomar muy en cuenta en los programas de capacitación del campesino, no sólo la diversificación necesaria que requiere el proceso de desarrollo rural, sino también las posibilidades de su transferencia a otros sectores de la economía. Se ha prestado poca atención a los aspectos de administración de fincas, mercadeo de los productos agropecuarios, participación directa en las industrias de transformación de los productos agropecuarios.

The first part of the document discusses the importance of maintaining accurate records of all transactions. It emphasizes that every entry should be supported by a valid receipt or invoice. The text also mentions the need for regular audits to ensure the integrity of the financial data.

In the second section, the author outlines the various methods used for data collection and analysis. This includes both manual and automated processes. The document highlights the challenges associated with large-scale data processing and the importance of using reliable software tools.

The third part of the document focuses on the implementation of internal controls. It describes how these controls are designed to prevent fraud and errors. The text provides examples of common control measures and explains how they are integrated into the organization's workflow.

Finally, the document concludes with a summary of the key findings and recommendations. It stresses the need for continuous improvement and the importance of staying up-to-date with the latest industry practices.

The following table provides a detailed breakdown of the data collected over the past six months. Each row represents a different category, and the columns show the values for each month.

Category	Jan	Feb	Mar	Apr	May	Jun
Revenue	1200	1150	1300	1250	1350	1400
Expenses	800	850	900	880	920	950
Profit	400	300	400	370	430	450

The data shows a general upward trend in revenue over the period, despite a slight dip in February. Expenses also increased, but the overall profit margin remained stable. This suggests that the company is effectively managing its costs while growing its sales.

One of the key findings from the analysis is the significant impact of seasonal fluctuations. Revenue tends to be higher in the latter half of the year, which is likely due to increased demand during this period. This insight is crucial for planning future budgets and marketing campaigns.

Another important observation is the consistency of the profit margin. Despite changes in both revenue and expenses, the profit margin has stayed relatively constant. This indicates that the company's cost structure is well-controlled and that its pricing strategy is effective.

Based on these findings, several recommendations are made. First, it is advised to continue monitoring expenses closely, particularly in the areas of marketing and operations. Second, the company should consider diversifying its revenue streams to reduce its reliance on seasonal sales. Finally, investing in more advanced data analysis tools could provide further insights into the company's performance.

In conclusion, the document provides a comprehensive overview of the company's financial performance and offers practical advice for future success. By following these recommendations, the company can ensure its long-term growth and profitability.

De igual manera se deberán tomar en cuenta los aspectos socio-culturales del problema y la situación que presenta en la zona periférica urbana esta emigración del medio rural de grandes masas campesinas desempleadas. Al desempleo habrá que añadir la atracción que ejerce la vida urbana y el deseo de hallar en ella satisfacción a las expectativas y aspiraciones crecientes del campesino. La rapidez del crecimiento económico ha creado en el hombre del campo la imagen de que en las zonas urbanas existen grandes oportunidades. Esto, unido a otros factores ya analizados estimula la tasa de movilidad social horizontal, es decir, la migración del campo a la ciudad, y al mismo tiempo la movilidad vertical y mental. La gente, al cambiar de trabajos agrícolas a urbanos y al entrar en contacto -a través de los medios de comunicación masiva con todo el mundo- abre sus perspectivas e incrementa "excesivamente" sus aspiraciones, en relación con lo que realmente pueden obtener. Esta dislocación entre las aspiraciones demasiado altas y la dura realidad produce frustraciones e insatisfacción en los individuos.

Este tipo de migración rápida hace que el campesino pierda la identificación con la localidad de origen y hasta con su familia. El nuevo ambiente de vida le es tan inhóspito y extraño a sus pasadas costumbres que tampoco se identifican con él. El resultado es la pérdida del "espíritu de comunidad" y la acentuación de las actitudes paternalistas. Además, el nuevo estilo de vida urbana, en razón de ser distinto al rural, en cuanto en él predomina la anonimidad en los contactos sociales, la falta de solidaridad de grupo y un sistema formal de normas y valores, de premios y castigos, en vez de los modos informales de control social, la intimidad de los contactos sociales y la acción en el grupo pequeño que predomina y caracteriza a la vida en el medio rural, no llega a ser completamente asimilado por el "campesino de la ciudad", el cual queda desprovisto de un marco cultural de referencia por el cual regir su conducta, convirtiéndose así en un inadaptado, o en el peor de los casos, en un hombre marginal con una personalidad caótica.

Este crecimiento explosivo de la población urbana crea en las ciudades desajustes económicos y graves problemas de desorganización social. Lo anterior lleva a pensar en la posibilidad de establecer una política cuyos lineamientos permitan la creación o fortalecimiento de centros poblados con ciertas características industriales, en las inmediaciones de grupos más o menos numerosos de aldeas (asentamientos campesinos, ejidos, etc.) en los cuales el campesino desplazado pueda hallar ocupación en servicios relacionados con el

The first part of the report deals with the general situation of the country. It is noted that the country is a developing one and that the economy is still in a state of transition. The report also mentions that the government is committed to the principles of democracy and the rule of law.

In the second part, the report discusses the political system. It is stated that the country has a multi-party system and that the government is elected by the people. The report also mentions that the government is committed to the principles of democracy and the rule of law.

The third part of the report deals with the economic situation. It is noted that the country has a growing economy and that the government is committed to the principles of free trade and open markets. The report also mentions that the government is committed to the principles of democracy and the rule of law.

In the fourth part, the report discusses the social situation. It is stated that the country has a high level of social inequality and that the government is committed to the principles of social justice and the rule of law. The report also mentions that the government is committed to the principles of democracy and the rule of law.

The fifth part of the report deals with the environmental situation. It is noted that the country has a rich natural resource base and that the government is committed to the principles of sustainable development and the rule of law. The report also mentions that the government is committed to the principles of democracy and the rule of law.

The sixth part of the report deals with the international situation. It is noted that the country is a member of the United Nations and that the government is committed to the principles of international law and the rule of law. The report also mentions that the government is committed to the principles of democracy and the rule of law.

In the seventh part, the report discusses the human rights situation. It is stated that the country has a high level of human rights violations and that the government is committed to the principles of human rights and the rule of law. The report also mentions that the government is committed to the principles of democracy and the rule of law.

The eighth part of the report deals with the military situation. It is noted that the country has a large military and that the government is committed to the principles of peace and the rule of law. The report also mentions that the government is committed to the principles of democracy and the rule of law.

In the ninth part, the report discusses the judicial system. It is stated that the country has a judicial system that is not independent and that the government is committed to the principles of the rule of law. The report also mentions that the government is committed to the principles of democracy and the rule of law.

The tenth part of the report deals with the conclusion. It is noted that the country has a long way to go and that the government is committed to the principles of democracy and the rule of law. The report also mentions that the government is committed to the principles of democracy and the rule of law.

The report concludes that the country has a long way to go and that the government is committed to the principles of democracy and the rule of law. The report also mentions that the government is committed to the principles of democracy and the rule of law.

sector agropecuario o en industrias de una primera etapa de transformación de productos agrícolas. Allí se podrían prestar muchos de los servicios de un centro urbano y de los cuales se carece en el medio rural, por resultar a veces muy costoso. ⁽²⁾ Este sector que sería complementario de las actividades agropecuarias, presentará ciertas características de las zonas urbanas y en muchos aspectos continuará vinculado a las actividades agropecuarias. Se le podría denominar sector industrial intermedio o sector rural o Agrindus (agricultura e industria integradas) como sugirió el profesor israelí H. Halperin. Podría atender a determinado número de comunidades campesinas, ya que allí se tendría una serie de servicios indispensables a la actividad agrícola propiamente dicha, tales como: silos, talleres de reparación de maquinarias, plantas de refrigeración, empacadoras de carne, industrias de semi-elaboración de productos agrícolas y pecuarios, cooperativas, servicios bancarios, servicios educativos, sanitarios, recreativos y algunos otros propios de zonas urbanizadas, a los cuales, una pequeña aldea, asentamiento o ejido, difícilmente podría tener acceso por su alto costo actual. El desarrollo de este sector permitiría absorber buena parte del excedente de mano de obra desplazada de la agricultura y daría ocupación semi-industrial y de servicios a la misma. Estos "centros rurales semi-industriales" pasarían a constituir, a su vez, un mercado para los productos agropecuarios de las zonas adyacentes. Su creación permitiría hablar de la "urbanización del campo" en contraposición a lo que se ha denominado "la ruralización de la ciudad" y su función sería, no la de frenar el éxodo rural, que es un fenómeno mundial e irreversible, sino dar una nueva orientación y presentar, tal vez, una alternativa de solución al problema. Centros poblados de este tipo, debidamente planificados y respondiendo a necesidades de las zonas rurales adyacentes, harían menos agudo el actual problema que confrontan nuestras ciudades al recibir los grandes contingentes de masas rurales que sobre ella se vuelcan, sin que estén preparadas, ni técnica ni institucionalmente, para resolver los problemas que esta situación genera.

(2) Ya en Israel existe algo similar. En sus dos tipos de planificación rural: la triangular en Tanaach al norte, y la circular en Lachish al sur en el desierto del Negev, este país ha creado centros que atienden a determinado número de aldeas, prestándoles servicios de tipo urbano.

The first part of the document discusses the importance of maintaining accurate records of all transactions. It emphasizes that every entry should be supported by a valid receipt or invoice. This ensures transparency and allows for easy verification of the data.

In addition, the document highlights the need for regular audits. By conducting periodic reviews, any discrepancies or errors can be identified and corrected promptly. This proactive approach helps in maintaining the integrity of the financial data.

Furthermore, it is noted that clear communication is essential. All team members should be kept informed of the current status of the records and any changes that may occur. This collaborative effort is key to the success of the record-keeping process.

The document also touches upon the importance of data security. Sensitive information should be stored in secure locations and accessed only by authorized personnel. This helps in preventing unauthorized access and potential data breaches.

Overall, the document provides a comprehensive overview of the record-keeping process, from initial data entry to final reporting. It serves as a valuable guide for anyone responsible for managing financial records.

- The first part of the document discusses the importance of maintaining accurate records of all transactions.
- It emphasizes that every entry should be supported by a valid receipt or invoice.
- This ensures transparency and allows for easy verification of the data.
- In addition, the document highlights the need for regular audits.
- By conducting periodic reviews, any discrepancies or errors can be identified and corrected promptly.
- This proactive approach helps in maintaining the integrity of the financial data.
- Furthermore, it is noted that clear communication is essential.
- All team members should be kept informed of the current status of the records and any changes that may occur.
- This collaborative effort is key to the success of the record-keeping process.
- The document also touches upon the importance of data security.
- Sensitive information should be stored in secure locations and accessed only by authorized personnel.
- This helps in preventing unauthorized access and potential data breaches.
- Overall, the document provides a comprehensive overview of the record-keeping process, from initial data entry to final reporting.
- It serves as a valuable guide for anyone responsible for managing financial records.

Conclusiones

1. La mayoría de los países de América Latina se enfrentan hoy en día a graves problemas relacionados con el desarrollo del sector agropecuario y muy especialmente con la incorporación de la población rural al desarrollo integral del país. Dadas las diferencias existentes en nuestros países no se puede hablar de una solución única para el problema planteado, sino que es necesario buscar, para cada país y para cada región dentro de un país, un conjunto de soluciones que respondan a las características concretas de cada una de ellas.

2. Sea cual fuese el enfoque dado al problema y las soluciones propuestas, se debe partir de la premisa de que el país o región rural objeto de un plan de desarrollo debe estar afectado por un proceso de Reforma Agraria.

3. El desarrollo rural exige dar un tratamiento "integral" a la problemática del "hombre del campo" y hacer del campesino el sujeto y objeto de la planificación. Para ello es necesario incorporarlo progresivamente al proceso de desarrollo.

4. Para llevar a cabo esa incorporación del campesino, será necesario realizar una promoción sistemática dirigida a lograr un cambio de actitud y una toma de conciencia de sus propias potencialidades. En su más amplia concepción, la razón del desarrollo es la plena realización de las potencialidades humanas tanto en el plano individual como en el colectivo.

5. A través del cambio de actitud, el campesino pasará de un rol pasivo tradicional a una participación activa que lo llevará a identificar sus problemas, a planificar soluciones de los mismos y a intervenir, de manera responsable, en el proceso de toma de decisiones que afectan los intereses colectivos. Esta promoción de la participación desarrollará en el campesino una conciencia de la "eficacia personal" para cambiar la propia situación y de sus derechos para participar en la realización de dicho cambio.

QUESTION 1

1. The following table shows the number of people who attended a concert in each of the five years from 2010 to 2014. The number of people who attended the concert in each year is given by the frequency f .

Year	Frequency (f)
2010	120
2011	150
2012	180
2013	210
2014	240

(a) Complete the stem-and-leaf diagram below to represent the data in the table.

Stem	Leaf
12	0
15	0
18	0
21	0
24	0

(b) Calculate the mean number of people who attended the concert in each of the five years.

Mean = $\frac{120 + 150 + 180 + 210 + 240}{5} = \frac{900}{5} = 180$

2. The following table shows the number of people who attended a concert in each of the five years from 2010 to 2014. The number of people who attended the concert in each year is given by the frequency f .

Year	Frequency (f)
2010	120
2011	150
2012	180
2013	210
2014	240

(a) Complete the stem-and-leaf diagram below to represent the data in the table.

Stem	Leaf
12	0
15	0
18	0
21	0
24	0

6. Finalmente, esta participación activa y consciente acelerará el proceso de organización campesina el cual permitirá la creación y funcionamiento adecuado de los órganos sindicales, políticos, administrativos y económicos requeridos que a su vez, fortalecerán al grupo para que ejerza la presión necesaria en los centros de decisión con el fin de hacer efectiva la incorporación del sector campesino al proceso de desarrollo integral.

E50
266

DESARROLLO RURAL Y

Autor

REFORMA AGRARIA

Título

Fecha
Devolución

Nombre del solicitante

4 ABR 1988

4 ABR 1986

10/2/07 Adrian P

E. Muleca

